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假期口岸排長龍 特首：研優化通關
議員倡「管入不管出」「通關加時」

周末連重陽節假期23日結束，一連3天合共有逾100萬人次的港人北上

（包括往澳門），23日晚是返港高峰期，各陸路口岸合共有超過50萬人次

返港，以致各關口大排長龍，過關高峰期要排隊4小時之久。香港特區行政

長官李家超24日出席行會前見傳媒表示，大量市民和旅客往返香港及內

地，是兩地融合的成果，政府部門會研究就如何平衡安全和旅客體驗作出優

化。有立法會議員則建議，盡快推行「管入不管出」等措施以縮短旅客的過

關時間，以及延長口岸的通關時段。 ◆香港文匯報記者 文森

李家超24日被問及有關重陽節假期各
口岸大排長龍的事件時指出，「重陽

節假期，在西九龍高鐵站的確有很多人利
用高鐵往返兩地。這是我們多年來推動香
港與內地融合必然會出現的，亦證明了我
們多年來在融合方面的工作做到成績。當
然，我們希望旅客有最好的體驗，但我們
在西九龍站所做的任何措施，都是在安全
和方便方面作出一個平衡。」

需平衡「安全與旅客體驗」
他表示，政府部門會繼續研究在安全、
旅客的體驗之間取得平衡，「我永遠都要
求部門在辦事過程中，聽到任何意見都應
該研究一下，有沒有任何可做得更好的地
方。政府部門會本着精益求精的精神，不
斷地檢討每一個過程。」
不過，他希望市民明白，人流增多時，

過關必然要耗費更多時間：「無論如何，
如果人流多，儘管過程如何優化，都必然
會到達一個階段、因人流數目上升而導致
等候時間比平常延長，所以希望市民多留
意當局發放的信息，確保大家不會因此而
失預算。」
香港入境處數據，上周六（21日）及周

日（22日）兩天假期合共88.1萬香港居民
出境，扣除機場及港珠澳大橋等，料前往
內地至少有68.6萬人次。
周六單日深圳陸路口岸的出入境人次高
達72.88萬，是兩地全面恢復通關以來新
高，比 2019 年日均通關量（58.84 萬人
次）高出23.8%，出入境旅客中香港居民
佔比超七成。
立法會議員劉國勳接受香港文匯報訪問
時指出，兩地人員往來的需求甚高，通關
流程仍有壓縮的空間。他建議盡快參考澳
門通關經驗，在各口岸落實「合作查驗、

一次放行」或「一次過檢、無感通關」的
模式，大大縮減通關時間：「政策、技術
上其實都沒太大問題，以『管入不管出』
方式節省一半手續，去內地由內地邊檢負
責、只查回鄉證，返港由港方負責、只查
香港身份證。」

西九「走上走落」不理想
他指出：「一個閘機就可完成兩地的過
境手續，減少市民排隊的時間。尤其西九
龍的口岸，兩地過檢在不同樓層，市民要
走上走落；而且高鐵到深圳及廣州等短途
車，若過境手續比車程更長，就會失去意
義。」
同時，他認為兩地邊檢部門在長假期前

後加強接駁交通服務外，亦必須推出實時
通關訊息平台，「讓市民一目了然，知道
哪個關口通關要較長時間，有多少人輪候
過關，從而可以選擇由哪個關口出入境，
避開高峰期。」

增設「24小時通關」口岸
此外，今次情況亦凸顯個別口岸已飽
和，有延長服務的需要，劉國勳建議積極
研究延長各關口通關時間，安排更多24小
時通關的關口：「現在一到大時大節，各
關口人流都超過設計上限，如香園圍口
岸、福田口岸，都應該研究延長通關時
間。
通關時間長，甚至24小時通關，市民就
可以盡量選擇較暢通時間過關，避過高峰
期。」
他期望透過優化通關模式、更好對接深
圳及內地的新口岸、完善接駁關口的交通
配套等，做到港深兩地不再受地域物理界
限影響，24小時都可以在任何一個關口過
關，促進兩地往來更便利。

香港文匯報訊 由於重陽節不是內
地假期，北上人潮較南下的多逾一
倍，引致本地消費市道雪上加霜。
行政會議召集人、新民黨主席葉劉
淑儀24日出席公眾活動後回應記者
提問表示，深圳消費價廉物美，鬥
平香港難以競爭；但香港作為多采
多姿的國際大都市，相較於內地城
市也有許多優勢，例如國際化的餐
飲、酒吧等，都獲得了很好的評

價。
她主張香港應該向高端消費發
展，並不認為港人北上消費潮顯示
政府正推行的「香港夜繽紛」欠吸
引力：「『夜繽紛』已開始有一定
成果，令香港的晚市更加熱鬧。」
立法會議員梁熙 24 日在電台節

目上則指，重陽節返港人潮逼爆口
岸涉及多個原因，其一是北上人次
比十一黃金周為多，其次是內地當

天需要上班，若回港人潮高峰撞正
當地的下班時間，交通則會更擠
塞。
他認為，短期內兩地要在長假期
分派更多人手到關口疏導人潮，中
期政策是高鐵應參考其他關口只檢
查一次行李。梁熙解釋，現時不少
人要提早兩小時到高鐵站坐車返
港，似乎與興建高鐵時便利出行的
初心有違背。

重陽假期北上比南下多逾倍

▲▼重陽節大批港人返港，各口岸都出現人潮。
網上圖片

◆10月23日重陽節晚上，落馬洲鐵路入境櫃台前被大量旅
客擠得水洩不通。 香港文匯報記者張得民攝

港車返程等乘客 塞爆珠海關
香港文匯報訊（記者 吳健

怡）一連3天的周末連重陽節假
期，大批車主透過「港車北上」
自駕返內地遊玩或掃墓，在23日
返港潮導致港珠澳大橋大塞車。
有車主表示，原來短短約10分鐘
的車程，竟花近半小時才到達；
而且愈夜愈塞車，有人足足花3
小時才到埗。
汽車會指出，最大短板是人車

分開過關，同行乘客的過關時間
冗長，汽車被迫停在關口等人數
小時，該會建議加開通關通道及
擴大等客區。
根據入境處數字，本月首10天

日均1,700車次使用港珠澳大橋
來往兩地，23日為返港高峰期，
當日傍晚由珠海拱北前往口岸的
路上已出現長長車龍，三條行車
線均擠滿汽車，而且愈夜愈塞
車。
以「港車北上」往返兩地十多

次的黃先生也是 23日回港的車
主。他向香港文匯報表示，23日
已預計會塞車，為避開高峰而提
早於下午三時在珠海開車到港珠
澳大橋口岸回港，發現由拱北往
口岸的公路，在沒有交通意外的
情況下仍嚴重擠塞。
他無奈稱，就算提早返港都受
波及，塞車30分鐘才完成清關手
續，「我見長假期完結所以提早
返港，但誰料去到口岸已塞車，
國慶當天我也有北上，我也是提
早走，很暢順，未試過塞得如此

誇張。」他說平時整個清關流程
只需要十多分鐘。

人車分道乘客過關逾一小時
中國香港汽車會永遠榮譽會長
李耀培解釋，目前珠海海關只開
放兩條通道，讓「澳車北上」、
「港車北上」的汽車和司機辦理
出入境手續，至於同行乘客則要
落車到聯檢大樓清關，「駕駛者
可駕車過關，但所有乘客都要去
聯檢大樓，人有人過、車有車
過。」
但在珠海海關位置不設停車

場，縱然車輛清關手續快，但同
行乘客在聯檢大樓往往花超過半
小時，甚至超過一小時辦理出入
境手續，「車輛要停低等候仍辦
理過關手續的乘客，導致關卡口
岸位置都被等乘客的車堵塞
了。」
李耀培指出，港珠澳大橋塞車

問題不只是長假期才出現，平時
繁忙時間，尤其早上返工時間及
下班時間，都會出現短暫的塞車
情況，大約堵塞5至10分鐘。而
今次塞車問題的原因是過關通道
少，加上人、車要分開過關所導
致。
他指出，珠海海關有十多條通

道設施，建議珠海市政府在過關
高峰期加開通道，以及擴大等客
區的範圍，讓已清關的汽車在等
客區等候同行乘客，不阻其他汽
車清關。

◆透過「港車北上」的汽車23日晚在港珠澳大橋大排長
龍，一度出現倒灌。 網上圖片

「港車北上」預約出行難即興
香港文匯報訊（記者 吳健怡）港

珠澳大橋今年7月1日實施的「港車
北上」計劃雖對提高大橋使用量具
有重大意義，卻有不少車主反映
「港車北上」申請流程繁複令人卻
步，翻查運輸署的「港車北上」預
約出行系統大部分時間均未滿額，
名額未用盡。
現時在「港車北上」申請名額，
每個工作天只接受300個「港車北
上」的申請，申請人需先透過「港
車北上」指定網站登記電腦抽籤，
並於每月月中開始經網上預約下一
個月的指定時段出行，如申請人可
於10月中開始預約11月的指定日子
出行，這導致申請者未能達到即興
即遊的目的。計劃實施至今，截至
上周四，約2萬宗合資格申請。

汽車會籲簡化申請流程
相比之下，「澳車北上」每日設有
2,000個名額，一經核准資格後，最遲
可以在計劃入境日期前一日申請。名

額及靈活度也比「港車北上」優勝。
中國香港汽車會永遠榮譽會長李

耀培向香港文匯報表示，政府應該
評估「港車北上」配額數量是否足
夠，有必要逐步增加配額數量。同
時在申請流程上，李耀培指出，不
少車主反映「港車北上」申請流程
複雜繁瑣，尤其在上載檔方面有難
度，需要花費大量時間去申請，他
建議兩地政府簡化申請流程，亦可
以增加線下客戶服務中心。
立法會議員陳沛良 24日亦於社交
媒體表示，不少市民反映「港車北
上」申請流程繁雜。他促請政府檢
視「港車北上」當前的實施情況，
評估「港車北上」配額數量是否足
夠，有必要逐步增加配額數量或與
內地政府商討撤銷現有的每日過境
配額，「始終中央對『港車北上』
的車輛配額數量並無限制。」以及
簡化「港車北上」申請手續，例如
取消抽籤環節，或者豁免每次使用
需預約出行的要求。

車主議員同籲減過橋費
香港文匯報訊（記者 文森）在過橋收費

方面，港澳兩地大相徑庭，「港車北上」的
來回過橋費是300元人民幣。中國香港汽車
會永遠榮譽會長李耀培表示，不少車主也反
映收費高昂，希望兩地政府下調收費。
李耀培解釋，「澳車北上」由於無須通

過港珠澳大橋收費站，所以無須繳交每程

150元人民幣路費。但是「港車北上」使用
港珠澳大橋則要來回繳交共300元人民幣的
過橋費。「過橋費無形之中增加香港車主
成本，再加上港珠澳大橋長達55公里所使
用的油費，導致很多車主在使用港珠澳大
橋之前，都會再三考慮。」他建議，香港
特區政府與內地政府商議逐步減少，甚至

取消過橋費，鼓勵更多香港車主申請「港
車北上」，增加大橋使用率，促進兩地經
濟協同發展。
立法會議員陳沛良亦認同，有必要減
價，他還建議增加驗車檢查站：「鑒於所
有申請『港車北上』的車輛，均須取得內
地指定的驗車中心證明，但現時驗車中心數
量十分不足，為加快申請進度及提升服務效
率，特區政府要與內地政府商討開放更多運
輸署認可的香港合資格驗車中心。」




